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本周一，第 101 届日本高中
足球锦标赛落下帷幕。

不知道是哪一年开始的，国
内很多媒体或自媒体开始关注起
了每年12月底到次年1月初进行
的日本高中足球锦标赛。

今年也不例外。
本届赛事共有全日本3883所

高中参赛，第一阶段是分散在各
都道府县的预选赛。预选赛共产
生 48 支球队进入全国锦标赛的
决赛阶段。决赛阶段的赛制为单
场淘汰，为期 13 天，直至决出最
后的赢家。

决赛中，来自冈山县的冈山
学芸馆以 3 比 1 的比分击败来自
京都的东山高中获得冠军，这是
冈山学芸馆首次登顶日本高中足
球锦标赛。

近年来，这项日本高中赛事
最令人惊艳地方的就是它的最后
三场比赛（两场半决赛+一场决
赛）都会被安排在东京国立竞技
场或埼玉世界杯体育场等国家级
球场来进行。

这样的刻意安排显然大大提
升了比赛的规格，也令到现场观
众人数大幅度提高。

今年在东京国立竞技场共有
50868 名观众观看了比赛。而三
年前的2020年1月13日，埼玉世
界杯体育场创造了该项赛事的现
场观众人数纪录——56025人。

不过，真正比这些数字更加
触动灵魂的是这项日本高中赛事
（1917年创办）已经有100多年的
历史！而1993年创办的日本职业
足球联赛更是成功搭建起了帮助
无数足球小将实现自己绿茵梦想
的晋升通道。

回顾日本国家队最近三十年
来的发展过程，中田英寿、本田圭
佑、香川真司、原口元气、三苫熏
等历届优秀选手无一例外都是从
高中足球赛场脱颖而出的代表人
物。

与此同时，每年的两场半决
赛和最后的决赛都会吸引日本国
内电视台来做现场直播。如此隆
重的礼遇自然会让所有小球员和
他们的家长、老师、同学受宠若
惊，每一位足球小将在这样的赛
场上所获得的荣誉感、自豪感、仪
式感都会成为他们成长经历中不
可磨灭的记忆。

都说“他山之石，可以攻玉”，
期待中国的校园足球也能在未来
的日子里创造属于自己的成功和
辉煌。

让人羡慕的
校园足球

上 届 冠 军 PK 升 班 马 。
2022赛季的中超冠军之争是这
样，2022 赛季的足协杯冠军最
终对阵也是这样。

光看纸面实力，相比浙江，海
港在外界看来自然是更热门的晋
级决赛的球队。

但是以下几个重要事实，也
为这场比赛的最终结果埋下了伏
笔。

浙江确实是升班马，但也是
2022赛季中超联赛季军，海港联
赛名次是第四，两队联赛积分相
同都是65分。

浙江四个外援本场全部首
发，浙江队也是足协杯半决赛四
队中，唯一首发四外援的球队。

浙江对于足协杯的重视，和
海港1/4决赛对手成都是完全不
一样的，成都蓉城足协杯与海港
两回合比赛，外援全部没有报名，
成都首回合全华班首发还包括了

五个U21球员。
和联赛冠军同分的山东泰山

在有核心外援压阵的情况下，直
到第 72 分钟才攻破申花全华班
青年军的大门。

联赛第四名海港面对联赛第
三名且四外援首发的浙江，对于
比赛的艰苦程度和难度，球队应
该提前有充分的心理准备。

奥斯卡在赛前火速增援本来
是海港的一大优势，但他毕竟好
久没有比赛，打成都，这种影响还
看不出，但面对四外援首发的浙
江，奥斯卡这个加法，没有成为决
定结果的胜负手。

如果依然是两回合赛制，那
么或许第二回合奥斯卡状态会更
好。但这次的足协杯半决赛是采

取单场决胜负的赛制，并且是90
分钟内打平直接罚点球。

说到这场比赛的点球决战，
和卡塔尔世界杯上我们看到的几
场点球决战最大不同在于，双方
的门将一个点球都没扑出去。

印象中吕文君不是第一次在
足协杯单场淘汰赛中射失点球，
2015年和上海申花的那场虹口的
足协杯经典对决，吕文君在点球
大战中好像就没进。

点球打中横梁属实也和运气
有关。下午的另一场，周俊辰上
半场也射中一次横梁。

两个横梁击中的位置几乎都
是一样的，如果周那个横梁球打
进，比赛最后的走势会怎么样，还
真的有一些不确定性了。

上届冠军
PK升班马

梅西与隆回
最美的相遇

“你是夜空中最美的星星，
照亮我一路前行。”相信你在刷
与梅西、阿根廷队相关的视频
时，一定听到过这一段配乐。
当梅西捧着大力神杯，挪着小
碎步，弓着腰一步一顿向前走
时，节奏与音乐若合一契，简直
就是量身定做。

很多短视频作者，都在默

契地使用这首歌的高潮部分，无
论内马尔落泪，还是C罗落泪；无
论梅西进球后的庆祝，还是莫德
里奇全场狂奔，所有精彩画面似
乎都能跟着它的旋律融合在一
起，时而悲壮，时而感人，时而奋
进，时而欢快。截至目前这首歌
的播放量已超过 200 亿次，每天
以10亿次新增量，位居各大视频
音乐播放网站榜首。

很多人差点儿以为这是卡塔
尔世界杯的主题曲，不过，要说它
是民间版主题曲也不失实。其
实 ，这 首 歌 的 名 字 是《早 安 隆
回》。很多人是在百度后才知道
隆回是湖南省的一个县。小城歌
手袁树雄写这首歌的初衷是鼓励
2020年疫情中的家乡人。也就是
说，这首歌的主题、目标受众、作
者身份，与足球世界杯风马牛不
相及。

有人说：“这首歌如同朝圣之
曲，与足球无关、与隆回无关……
与朝圣地有关。”是的，说者无心，

听者有意，听者已从说者的预设中
抽离出来，我们都在别人的故事中
发现自己，就像在运动中，在艺术
中一样。袁树雄的歌声中，家乡隆
回是他的“星”，他在“星”的指引下
前行。对于球迷来说，梅西、C罗、
莫德里奇是“夜空中最美的星星”，
启迪着这一代青年前行。而这首
歌的旋律又跟世界杯、尤其是梅西
的小碎步恰到好处地“撞色”，成为
一夜走红的引爆点。

波普艺术的领袖人物安迪·
沃霍尔在在 40 年前就预言，“将
来，每个人都可以在全世界出名
15分钟。”《早安隆回》只不过是另
一个经典案例。隆回的利益相关
者们都想从这个快速成名中挖掘
更多商机。甚至有人做了“关于
因梅西世界杯捧杯配音《早安隆
回》爆火的隆回县撤县设市分
析”——这是一个行政区地理学
的问题。其实，安静地享受这15
分钟的烟火绽放就好，不必去做
长远打算。

大圣何归来

●威尔士球星贝尔 1 月 9
日在个人社交媒体宣布他即刻
退役，为他的俱乐部和国家队
足球生涯画上句号。贝尔的行
事作风如同他在球场上的雷厉
风行做派一致，宣布退役为“即
刻”，没有一点拖泥带水，以此
就结束了他17年的球员生涯。
贝尔在退役告别信中说：在经
过仔细周密地考虑后，我在此
宣布自己即刻退役……我现在
要走入我人生的新阶段了。是
时候做出改变和角色转换了，
这是我开启新冒险的机会。”贝
尔还在另一封长信中向威尔士
国家队告别：“我和更衣室的小
伙子们成为了兄弟，和我们的
国 家 队 工 作 人 员 成 为 了 家
人……我感受到了世界上最深
情球述的无限支持和爱。谢谢

你们陪我走完这段旅程。”贝尔的
告别信委婉感人，与他在绿茵场
上杀气腾腾的架式判若两人。挥
手之时，真情流露。赞上一记，好
一个大圣！

●贝尔的外号为大圣，这是
我们神州球迷对他的爱称。一说
贝尔的长相酷似周星驰在电影

《大话西游之月光宝盒》中的孙悟
空扮相，又一说贝尔与动画电影

《大圣归来》中的孙悟空造型几乎
一致，欧洲版的大圣就这样呼之
欲出了。贝尔多次来过中国，他
甚至与江苏苏宁有过一段绯闻。
值得庆幸的是江苏苏宁于次年就
宣告解散了，不然大圣的苦头就
吃大了。贝尔在皇马服役时有

“高尔夫球手”的绰号，他对高尔
夫的如痴如迷使他引来了很多嘲
笑。不过贝尔不以为然：“我打高

尔夫球有什么疑问呢？”贝尔如今
退役足球，他会不会去加盟高尔
夫的正式比赛，猜不透的，大圣的
去向又有谁能料到呢？

●贝尔从英超转战西甲，获
得荣誉无数，并成为第一位五夺
欧冠冠军的英国球员。他为威尔
士国家队出场 111 次，打进 40 粒
入球。贝尔曾一度成为梅西、C
罗身后的第三位杰出球星。能拜
为巨星必须有强势的队友作后
盾，才能脱颖而出。可惜贝尔没
有绿叶来相衬，没有众星来拱月，
他几乎是凭一己之力在国家队中
闯荡欧战与世界杯的。大圣没有
二师弟、三师弟相助，只是孤独的
大仙。贝尔退役使欧洲足坛冷清
不少。天下的球迷们会一直怀念
他的。大圣会归来吗？天机能泄
漏一些吗？无解？呵呵。

■ 一晨不染

俗话说“干什么，吆喝什么”。
热爱体育的人们都有一种职

业“社会责任感”，不仅追求完好
的健康身体，也要有健全的心灵
舒畅。这大概跟毛主席所说的

“文明其精神，野蛮其体魄”，或者
马约翰提出的“体育是培养优秀
公民最有效、最有趣和最直接的
办法”如出一辙。

我不太喜欢美国前总统特朗
普，但这家伙做过一件事，让我看
到了特朗普爱体育的一面。

2020 年 4 月，当美国疫情很
严重时，特朗普召集美国12大联
赛总裁会议。这12大联赛总裁，
不乏中国人民喜爱的NBA（美职
篮）、UFC（综合格斗）、PGA（职业
高尔夫）……也有世界人民酷爱
的NFL（职业橄榄球）、MLB（职业
棒球联盟）、NHL（职业冰球联
盟）……特朗普向这12大联赛掌
门人提出的要求就是“当一切恢
复后，希望球迷重新走回体育
场”。目的就是要唤醒民众的体
育消费热情，促进竞赛日程尽快
回归正轨，这事“宜早不宜迟”。

今天突然想起毛主席在《为
人民服务》中说的：“我们的同志
在困难的时候，要看到成绩，要看
到光明，要提高我们的勇气”。而
现在最简单实用“提高我们的勇
气”方法，就是让体育赛事登场，
让大众健身登场，迅速恢复身心
皆健康的局面。

这些日子追剧《破晓东方》，
才更了解上海在共和国成立初期
的艰难。体育解说前辈张之就是
于1949年在上海人民广播电台做
了“上海解放”直播之后，又经历了
缺粮、断电、物价飞涨等一切物质
生活困难之后，1951 年携手电影
演员陈述第一次转播了苏联篮球
队与上海篮球队比赛的现场直
播。自此以后，上海的发展如陈毅
市长诗：“大雪压青松，青松挺且
直。要知松高洁，待到雪化时”。


